

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO 4.463 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 637 ::

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

IGLESIAS, DIPUTADO POR MADRID Y POR OVIEDO

EL GOBIERNO Y LOS LERROUXISTAS, DERROTADOS

En Madrid la compra de votos y los amaños gubernamentales nos arrebatan el acta de Castells.—En provincias los datos son aún incompletos.

DESPUÉS DE LA JORNADA

Impresión de momento

No hay elementos completos de juicio todavía. No hay, tampoco, en estos momentos, en que aun está en ebullición la sangre y en agitación los nervios por la tremenda jornada, el reposo suficiente del espíritu para tratar de la cuestión con la extensión y la serenidad que el caso requiere.

Lo que sí se puede afirmar, desde luego, es que ha triunfado la Conjuración republicano-socialista. A pesar de los mil recursos, trucos puestos en práctica por todos los elementos monárquicos. No hemos conocido otra elección en que más desvergonzadamente se hayan puesto en juego los más presidiables procedimientos. El ministro de la Gobernación ha dado quince y raya á los más cínicos electoreros que en el puesto le han sucedido. Sánchez Guerra ha dado el más enorme ejemplo de elecciones indecentes, de atropellos, de chanchullos, de ilegalidades, de coacciones, de malas artes y de chalanadas asquerosas.

Parece inconcebible que se pueda perder el concepto de la dignidad y la noción de la conciencia al extremo que lo han perdido estos hombres menos que mediocres, estas vulgaridades encumbradas, estos «Ratones pelaos» con cascaca, estos caciques de villorrio que han subido á los Ministerios por las alcantarillas. La compra de votos se ha ejercido más escandalosamente que nunca. En plena calle, haciendo las autoridades la Vista gorda, se ha repartido el dinero. Se puede afirmar que más del 80 por 100 de los sufragios que se han depositado en las urnas á favor de los monárquicos, sin que podamos exceptuar á ninguno, ni aun á los que se habían ordenado con la leyenda de la pureza electoral, los mauristas—¡farsantes!—, los ha costado su buen dinero á los favorecidos.

Se ha apelado á las más inverosímiles combinaciones. ¿Pudor político? Ausencia absoluta, la impudicia más asombrosa de que se ha dado muestra jamás. Contra todo esto la Conjuración ha sacado triunfantes cinco de sus candidatos. En realidad, han sido todos. En realidad, son los seis nombres que se habían lanzado los que han obtenido la victoria. Pero uno de nuestros amigos ha quedado prendido entre las uñas sucias de esos galloferos indecorosos de la tribu electoral.

Habría que hablar de todo esto habrá que insistir en poner de relieve toda la odiosidad de esa gentuza, que tan impudicamente falsifica las leyes y lleva la estafa política á los últimos límites.

Pero ha habido otro hecho que, no obstante lo rápido de esta impresión, queremos recoger. Los que en Madrid han acudido en auxilio de la monarquía, los lerrouxistas, han sido derrotados en Barcelona y en Zaragoza, en sus baluartes. Esto no es una victoria de las derechas: es un resultado del desprestigio de los falsos demócratas. El pueblo de Barcelona, volviendo la espalda á Lerroux y á Emiliano Iglesias, ha demostrado que empieza á reaccionar saludablemente. Sensible es que esta reacción haya favorecido á los enemigos de la libertad y del progreso; pero ello obedece á la abstención de los desengañados, á la desorientación de los que han comprendido á última hora el mal que se hacía postrándose imbécilmente ante ídolos indignos, sin haber tenido tiempo de robustecer su conciencia con un ideal verdadero.

Mucho material dan para la reflexión estas elecciones. Pero para hacer con estos materiales elementos de juicio sólidos y sacar todas las consecuencias que se originan de ellas, hay que esperar á conocerlos todos con exactitud completa y á que el espíritu esté con la calma

necesaria que destierre de él el odio, la ira, contra las vilezas de los enemigos y las mil impresiones de la jornada en que con tanta actividad ha tenido que luchar.

En estos instantes de fiebre intensa, en que á la alegría informe del triunfo se mezcla el sentimiento, porque de él haya uno de los nuestros que no participe y el encono contra los que de tan inicuos medios se han valido para luchar.

Y después de todo, para sufrir una derrota ignominiosa, bochornosa, que no de otra manera se puede calificar la que el Gobierno que Dato preside ha sufrido?

¡Bien empleado le está, y no seremos nosotros quienes lamentemos el humillante puntapié que le está amagando, desde el sitio en que ya no es la primera vez que estos puntapiés se dan!

En tercera plana el triunfo de Oviedo.

EL PUEBLO RECHAZA A LOS TRAIADORES

D. Melquiades, silbado

Un mitin reformista accidentado.—El público, indignado por las mentiras reformistas, protesta con energía.—Interviene la policía.—Colisiones.—Dos heridos y varios contusos.—D. Melquiades, á pesar de la protección de su partida de la porra, ha tenido que retirarse á casa custodiado por la fuerza pública.

OVIEDO 8.—Los reformistas celebraron su anunciado mitin de propaganda electoral en el teatro Campoamor.

Los socialistas y los buenos republicanos estaban indignados, no por la celebración del mitin, sino porque se verificaba en condiciones de verdadera provocación.

Los traidores—es decir, los reformistas—habían lanzado imprudentes é insultadoras bravatas á propósito del mitin.

Habían traído, además, de Gijón y de otros pueblos una partida de la porra, que venía con los honores de escolta negra de Melquiades y de su gentuza.

En tales condiciones, el mitin venía á ser un verdadero agravio para el pueblo oviés, y particularmente para los conjuncionistas.

El mitin resultó lo que tenía que resultar: un constante escándalo; un fracaso estrepitoso para el reformismo.

Apenas comenzó el primer orador á largar mentiras el público inició la protesta.

Los murias á los traidores se sucedían con extraordinaria rapidez.

Sin embargo, los compañeros de Melquiades pudieron terminar sus peroratas.

Cuando el «fresco de Asturias», remoque con que se conoce á Melquiades, se levantó á hablar, las protestas crecieron de punto.

Se produjo un escándalo monumental, inenarrable.

Media hora, ni un minuto menos, estuvo el «fresco de Asturias» en la tribuna, de pie, sin poder abrir su pico de cotorra vieja y embustera.

Los de la partida de la porra de los pueblos y la media docena de vividores que en Oviedo se han abonado al reformismo pretendieron acallar las protestas, que eran la voz del pueblo honrado, y se produjeron algunas colisiones, á consecuencia de las cuales Adolfo Mastegern resultó con un ojo vaciado de un bastonazo, y Ulpiano García, con una puñalada de consideración en el muslo.

Intervino la policía y desalojó las localidades altas y todas las que suponía ocupadas por hombres dignos.

Cuando los hombres dignos fueron echados del local, Melquiades pudo hablar.

El «fresco de Asturias» dijo entonces cuatro lugares comunes, ocurriéndole poner en sus labios, para deshonrarla, por supuesto, la palabra República.

Tuvo la avilantez de afirmar que la República es superior á la monarquía.

En todos los sitios se comenta hoy el escándalo ocurrido en el mitin de los «frescos» reformistas.

Todos convienen en que el mitin ha perjudicado la candidatura datista-reformista que patrocinaba el «fresco de Asturias».

Los ánimos, excitadísimos. Puede asegurarse que si hoy pretende esa gentuza falsear el sufragio ocurrirán hechos sangrientos. Los conjuncionistas están dispuestos á jugarse el todo por el todo antes que consentir en que les roben las actas de Iglesias y de Builla.—Corresponsal.

El órgano de los lerrouxistas encabezaba su número de ayer con este título: «¡Radicales! Evitemos que se desborde la democracia».

Puede estar satisfecho el mentado diario. Las excitaciones han sido atendidas.

A Lerroux y á Emiliano Iglesias les han derrotado en Barcelona.

Y sin oponerles candidaturas de «prestigios nacionales»!

Sevilla ha recibido entusiásticamente, como si se tratara de una gloria nacional, á Belmonte.

Sevilla ha dado sus votos á los candidatos de los partidos que originaron y alimentaron esta bárbara, sangrienta y costosa guerra de Marruecos, que nos conduce á la pérdida de la nacionalidad.

Lo uno explica lo otro.

Las elecciones de ayer

MADRID

Universidad

Constitución de las Mesas.

Las Mesas se constituyeron sin que ocurriera el menor incidente.

En las 24 secciones que forman el distrito electoral de la Universidad tomaron posesión los interventores, levantándose las actas de constitución y se hicieron con la mayor tranquilidad todas las operaciones que determina la ley como preliminares del acto de la elección.

Esta comenzó hacia las ocho y media de la mañana.

A decir verdad, sin gran contingente de electores.

Conste que los apoderados, los interventores y los repartidores de candidaturas de la Conjuración estuvieron en su puesto cuando era menester.

La elección.

Durante toda la mañana se deslizó la elección sin grandes trastornos.

Hubo los inevitables embuchados y las consiguientes «espantadas» de electores falsos.

La intervención conjuncionista, fiel vigilante de la pureza del sufragio, impidió en la medida de lo posible que la voluntad del pueblo fuera escamoteada por los monárquicos y sus afectos; que se han movido como unos diablos; aunque, por lo que á este distrito respecta, sus andanzas son como las de la ardilla de la fábula; es decir, de ninguna utilidad.

Al principio la elección estuvo desanimada; pero luego se animó algo tanto.

Hacia las doce de la mañana el número de votantes oscilaba entre 110 y 175 en cada sección; había alguna en que superaba á esta cifra: en la once se contaban á dicha hora 193 votantes.

Se compran votos.

Los monárquicos de todas layas se dedicaron á la innoble tarea de comprar votos.

No figuraban entre los que menos corrompían el sufragio los mauristas.

Estos «soi dant», representantes de la ética política, rivalizaban con los ministeriales y los garciprietistas en esa labor.

En las inmediaciones del Grupo escolar de Vallehermoso, donde hay cinco secciones—quince, diecinueve, veinte, veintuna y veintidós—, y en las de la Universidad, que tiene cuatro secciones—tercera, sexta, octava y décima—, y del Instituto del Cardenal Cisneros, que cuenta tres—quinta, once, y veinticuatro—, esos lugares han sido las ceguedas por los chanchulleros del régimen para comprar las conciencias de los sinvergüenzas y desdichados que se prestan «por tres miserables pesetas á votar por los caurantes de la desgracia de España y de la maldita guerra de Marruecos».

El gremio de lecheros.

Ya que hablamos de corruptores del sufragio, es justo que consignemos que los que más se han distinguido en esta labor son, salvo excepciones, los vaqueros del distrito.

Estos ilustres envenenadores del vecindario se han prestado á ayudar á su cofrade el teniente alcalde del distrito Sr. Samperio—que es vaquero—comprando votos á diestro y siniestro.

De suerte que ayer el dinero que pagamos por esa agua colorada de blanco que nos venden como si fuera leche extraída de las vacas más rollizas de Suiza, se ha empleado en falsificar una representación parlamentaria para Madrid.

Bueno es que el vecindario sepa cómo las gasta el gremio de vaqueros.

Y que tomen nota de ello los concejales socialistas y republicanos cuando se trate en el Ayuntamiento la renovación de licencias de las vaquerías del interior, asunto que se ha de dilucidar en breve.

Samperio Hora.

El Sr. Samperio—Sempronio le llaman también—es el teniente alcalde del distrito de la Universidad.

Ha hecho todas las tropelías posibles por responder á la confianza que en él ha depositado el Gobierno y sacar triunfante en su distrito á los candidatos ministeriales.

¡Samperio llora!

¡Lástima que estas lágrimas, por no ser las del arrepentimiento, no le rediman de las culpas cometidas!

De menor cuantía.

Así puede ser clasificado el incidente que en las primeras horas de la mañana ocurrió en una taberna de la calle de la Luna, cerca de la de San Bernardo, donde unos jóvenes mauristas se disponían á establecer un puesto de buñuelos electorales, siendo sorprendidos por camaradas nuestros y por republicanos, que repartieron unos cuantos garrotaños y disolvieron el grupo mauritano.

Los guardias intervinieron al aperebirse del tumulto, quedando á eso reducido el incidente en cuestión.

En el café de la Universidad.—Votos á dos pesetas.—Sorprende a los compradores. Tres detenidos.

En la parte de local destinada á tertulia en el café de la Universidad habían establecido los ministeriales un centro donde se confeccionaban embuchados y se compraban votos á dos pesetas.

Enterada de ello nuestra ronda especial de jóvenes socialistas, los compañeros José Espinosa y Calixto Fernández, con otros amigos y varios agentes de policía, cayeron como una tromba sobre los falsos electores, sorprendiéndolos sin fragantísimos y cuando uno de ellos se disponía á soltar los ocho reales por un sufragio en buen uso.

Se promovió el natural escándalo y hubo bofetadas, palos y otros excesos, siendo detenidos y conducidos al Juzgado de guardia tres individuos de los de la compra y venta de electores baratos y sinvergüenzas.

La compra de votos.—Una denuncia.

D. Mariano Martín Valderrama, acompañado de testigos presenciales del hecho, nos ha visitado para formular la denuncia de que en la taberna establecida en el núm. 1 de la plaza de San Marcial se compraban votos á 2,50 pesetas.

Al penetrar en dicho establecimiento vió un numeroso grupo de electores, entre los que figuraba el verdugo de Madrid, en plena cotización.

Dirigían el cotar y pagaban el secretario de la Tenencia de Alcaldía del distrito de la Universidad y un hermano del teniente alcalde, llamado Santiago Samperio.

Andaba por allí Roberto Castroviro, que pudo presenciar la desbandada de sinvergüenzas al verse descubiertos.

El descubridor del gatuperio, Sr. Valderrama, en vez de ser recompensado oficialmente por la labor honrosa que realizaba, fué conducido á la Comisaría, de donde salió á duras penas.

¡Cómo había de recompensarle la autoridad, si su acto dejaba al descubierto los chanchullos de las autoridades mismas!

Los candidatos conjuncionistas.

Dirigieron el distrito de la Universidad durante la mañana los candidatos conjuncionistas Castroviro y Barriobero.

Ambos fueron muy bien recibidos en todo el distrito.

Sentaron sus reales en el restorán del concejal republicano Sr. Guñjaro, que estuvo animadísimo, siendo una especie de cuartel general de los conjuncionistas.

D. Benito Pérez Galdós.

El ilustre novelista y equivocado político D. Benito Pérez Galdós emitió su sufragio, á las once de la mañana, en una de las secciones instaladas en las escuelas de la calle de San Bernardo, núm. 85.

Le encontramos y, al saludarle, nos dijo: Yo voto la candidatura conjuncionista íntegra.

Y nos la enseñó.

¡Bien por D. Benito!

¡Qué dolor que escoja tan malas compañías en política!

todo lo distanciados que quieran; pero el pueblo les mide con igual rasero. Y el pueblo es justo.

Por la tarde.

Por la tarde no se modificó el cariz de la elección.

Los electores de buena fe siguieron depositando sus sufragios en favor de los candidatos de la Conjuración, y los agentes de los monárquicos continuaron comprando los votos que pudieron.

Incidentes, algunos leves.

En una de las secciones un apoderado republicano se vió en la precisión de repartir varios palos; pero la cosa no pasó á mayores, afortunadamente.

El escrutinio.

A las cuatro, después de votar las Mesas, dió comienzo el escrutinio.

Fué largo, penoso, á consecuencia de la variedad de candidaturas y de las caprichosas combinaciones que se les ocurrió á algunos electores.

Hubo papeletas que eran un verdadero pisto, en el que aparecían mezclados conjuncionistas, mauristas, ministeriales y garciprietistas.

Un presidente feminista.

En una de las secciones instaladas en la Universidad se produjo un incidente por pretender varias ciudadanas presenciar el escrutinio.

Se resolvió accediendo el presidente á la lícita pretensión de las mujeres, después de obtener el asentimiento de los electores allí presentes.

Para obtenerlo el presidente pronunció un breve discurso.

Ciudadanos—vino á decirles—hay varias conciudadanas nuestras que quieren presenciar el escrutinio. La ley no permite presenciarlo más que á los electores; pero esas mujeres, aunque hoy no lo sean por razón de su sexo, ha de llegar pronto el día en que se les conceda ese derecho; es justo que contribuyamos á capacitarlas para el cumplimiento de tan augusta función accediendo á su deseo.

Los electores acogieron con aplausos la propuesta del presidente, y las mujeres presenciarón el escrutinio.

El acto de ese presidente, cuyo nombre sentimos no conocer, ha sido muy alabado.

En el Centro republicano.

El punto de reunión de los conjuncionistas ha sido el Centro republicano de la calle del Tesoro.

Allí acudieron los interventores de la Conjuración de todas las secciones á entregar los certificados y la documentación.

Al finalizar la tarde el Centro se animó extraordinariamente. Republicanos y socialistas fueron á conocer el resultado de la elección.

El acto resultó extremadamente simpático. A medida que llegaban los certificados, el señor Morayta, concejal del distrito y director de las fuerzas republicanas que tan gallardas muestras de organización y de entusiasmos dieron ayer en la Universidad, los leía en alta voz.

El público acogió con alegría y vitores los escrutinios, pues la casi totalidad eran favorables para la candidatura republicano-socialista.

El escrutinio de este distrito arroja el siguiente resultado:

Castroviro, 2.771; Pablo Iglesias, 2.677; Eduardo Barriobero, 2.623; Luis Talavera, 2.590; Rodrigo Soriano, 2.529; y Castells, 2.487; conde de Santa Engracia, 2.311; Marín Lázaro, 1.806; Alesanco, 1.722; conde de la Cigera, 1.626; Alcalá Galiano, 1.616; y Lázaro Galdeano, 1.517.

La candidatura maurista ha obtenido de 775 votos (Vives) á 1.074 (Morales).

La de prestigios nacionales, de 108 (Parriso) á 124 (Dientá). ¡Se han lucido los lerrouxistas!

Los mauristas han reunido ayer cerca de 10.000 votos en Madrid.

Le han costado alrededor de 60.000 duros.

Hospital

Los templos civiles.

En este distrito apenas si ha habido incidentes de importancia durante la mañana.

El presidente tuvo que pedir una mesa á una casa particular á fin de que pudieran sentarse los interventores, que estaban apretados al lado de la urna.

Si aquello es el domicilio y la cortesia del templo de la justicia al por menor, á bien poca altura ha quedado su prestigio.

Otros locales que daban una buena lección á todos los ciudadanos eran las escuelas de niños donde estaban instalados los colegios.

Sencillos e indecentes... ¿No le habrá ocurrido al ministro de Instrucción pública tener que ir á votar á algún colegio así?

Y si le ha ocurrido, ¿no le ha dado vergüenza? ¿Qué escuelas aquellas de las calles del Olivar, del Olmo, de San Simón, de San Cosme... Si son por el estilo las que instalemos en Marruecos en cuanto arreglemos ese pequeño problema de la civilización de aquel país, vamos á quedar lucidos.

Pústulas y iaceries electorales.

En las aulas de San Carlos, cuando pasaban los electores, tenían que contemplar unos cuadros representando caras ensangrentadas y con pústulas además y otras cosas por el estilo. Un conjuncionista le decía á un elector ministerial, al que vigilaba atentamente:

¡Igual que esa te voy á poner la cara como te pille en un renuncio, so ladrón!

No sabemos si más tarde tuvo ocasión de cumplir su saludable amenaza.

En la calle del Pacifico había tranquilidad á las diez de la mañana. Algunos radicales discutían con los conjuncionistas cuál era la candidatura más democrática. Los monárquicos guiñaban pícarosamente el ojo á los de Lerroux...

El sitio donde antes de á mediodía había mayor agitación era en la plaza de Méndez Alvaro. Parece ser que había cargado allí la fuerza de los sinvergüenzas que compran votos.

Socialistas y republicanos andaban persiguiendo á algunos pájaros de cuenta, con el propósito de darles un susto en cuanto se les pudiera sorprender en plena charranada.

Especialmente había un electorero «pequeño», con una bufanda blanca y un cayado tamaño al brazo, que estaba haciendo oposiciones á un recorrido de estacazos y andaba muy cerca de ganárselo.

Cuando nos retiramos de allí cargaron fuerzas conjuncionistas para ayudar á los que estaban cumpliendo con su deber en sitio de tanto cuidado.

El distrito era recorrido por una ronda de votantes falsos con candidatura monárquica, á la cabeza de los cuales iba un gigantón rubio, canelo, por mejor definir. Pero eran torpes; se les descubrió á tiempo, y apenas entraban en un colegio tenían que huir, entre el abucheo de los interventores nuestros.

¡Si siquiera acertaron á desempeñar su ruin oficio aquellos ganapanes sin dignidad!

Sálvese el que pueda.

Había candidaturas de todas clases, con las más inverosímiles mezcolanzas.

Hubo necesidad de destruir el egoísmo de algunos monárquicos, que, al proponer candidaturas con el nombre de Guñjaro del de Santa Engracia, metido furtivamente entre conjuncionistas, voceaban: ¡Candidatura republicana!

Si que era fresca...

La impresión en el semblante.

A la hora de comer había votado, en la mayoría de las secciones, la cuarta parte del censo, sobre poco más ó menos.

Los Sres. Blanco Soria, Talavera y Soriano recorrieron el distrito desde muy temprano. La impresión de los nuestros era muy buena.

Los monárquicos, en cambio, estaban ceñudos, sombríos, mustios, como traidores de melodrama...

Y los radicales de D. Alejandro, avergonzados, tímidos, indecisos, como traidorzuelos de ópera bufa...

Por la tarde.

Durante toda la tarde continuó la votación, ya con animación mayor.

No hubo grandes incidentes, aparte de algunas riñas y palabras altas cruzadas entre los que vigilaban la pureza del sufragio y los innobles compradores de votos.

Al hacerse el escrutinio hubo broncas en algunos colegios.

En los de Méndez Alvaro, especialmente, á última hora los monárquicos intentaron realizar un esfuerzo desesperado; pero, no obstante su empeño, en aquellas secciones la Conjuración triplicó sus votos sobre los que más sacaron de sus enemigos.

Por cierto que un delegado de la policía se empeñaba en hacer firmar á un presidente de Mesa—que era un pobre hombre que estaba

Obreros:

LEED Y PROPAGAD

«El Socialista»

aturdido ya—un papel solicitando el auxilio de la fuerza pública.
 ¿Para qué mostraría tanta obstinación en ello aquel polizonte? Un misterio.
 El Sr. Blanco Soria rompió el papel cuando ya se disponía a firmar, sin saber lo que hacía, el pobre presidente de Mesa.
 En este distrito el triunfo de la Conjuración ha sido aplastante.

Después de la jornada de ayer, sólo cabe esta pregunta:
 ¿Cuándo dimite el Gobierno de Dato?

Inclusa
 De mañana.

El día tiene el cariz de europeización y americanismo que han querido imprimir al movimiento electoral los jóvenes mauristas. Nos decidimos a salir y nuestra compañera nos advierte que nos dejemos el gabán en casa. «Acuérdate, nos dice, que a Cortés le quitaron la capa en unas elecciones».
 Salimos a la calle con gabán y nos dirigimos al límite del distrito de la Inclusa, la sección diecinueve, sita en el Paseo de las Delicias, 2, taller de limpiezas.
 Se advierte en todo el trayecto una tranquilidad espantosa.
 El colegio que visitamos, y al que llegamos por un pequeño accidente más tarde de nuestro deseo, parece una fragua de Vulcano. Son las diez de la mañana y no ha votado ni la quinta parte de los electores.
 El mismo decaimiento se observa en los demás colegios que vamos visitando.
 Los electores de las Cambreras han votado casi todos utilizando la cédula del año anterior.
 A las doce, en todo el distrito, puede decirse que no ha emitido su sufragio la cuarta parte de los electores.
 Hay una razón poderosa para semejante lentitud.
 En todas partes se espera un automóvil, que lleva como estandarte la candidatura maurista, que destaca uno ó dos individuos para la compra de votos.
 En los primeros instantes se pagan á tres pesetas.
 Un pobre hombre sin conciencia, sin luces y sin dinero protesta.
 —¡Tres pesetas! ¡Pero, señor, si no salen á seis reales cada uno!

Una excepción.

Todas las Mesas se constituyeron á la hora indicada por la ley; únicamente la de la calle del Labrador, sección veintiuna, sita en la Casa de Socorro, se constituyó á las ocho y media.
 El hecho originó la consiguiente protesta de los monárquicos, que parecían tener preparadas sus huestes para en cuanto se abriese el colegio.
 Recorriendo nuestro itinerario hemos tenido ocasión de ver repetidas veces al lealder del Socialismo, que, en compañía de Daniel Anguiano, iba visitando los colegios.
 En la puerta de las secciones doce y catorce, calle de Rodas, un individuo ofreció á nuestro amigo con tanta insistencia una candidatura monárquica que no tuvo más remedio que aceptarla.
 Las secciones quince y diecisiete, sitas en la calle de Antonio López, reclamaron la atención de los conjuncionistas, porque los candidatos adinerados querían ahogar en vino los sufragios.
 Iglesias se personó en aquellos colegios, y los votos dejaron de cotizarse á 2,50 pesetas, como se habían anunciado antes.
 Se votó gratis, con conciencia y con vergüenza.
 Los enemigos de la Conjuración se habían fijado con preferencia en los colegios de las afueras; pero no pudieron hacer nada, á pesar de su excelente voluntad.

La Juventud Socialista.

Estos queridos amigos se han portado como buenos en la lucha. En las secciones décima y veinte, Paseo de las Acacias, gracias á ellos quedaron sin efecto bastantes manejos del propietario de un tupa de la calle de Mesón de Paredes, que se dedicaba á la dulce compra de votos para los candidatos de García Prieto.
 El hecho no ha sido aislado, y hemos tenido ocasión de denunciarlo repetidas veces en nuestros viajes al mundo electoral.
 En las primeras horas las Mesas del distrito se constituyeron sin dificultad ninguna y con rigurosa puntualidad.
 Los incidentes que han ocurrido han carecido de importancia, y han tenido toda la inocencia de unas elecciones en las que no hubiera el interés que han despertado las actuales.

Y triunfa la Conjuración.

Aquí también obtiene una considerable mayoría la Conjuración republicano-socialista.
 En los datos del escrutinio general pueden verse las cifras de los sufragios obtenidos.

D. Melquiades se indigna porque le llaman traidor.

Eso no es un hombre, es un témpano.

Chamberí

Por la mañana.

Las Mesas se constituyeron normalmente, y á la hora señalada, excepto la sección veintitrés, cuyo presidente, antiguo guardia civil, es un hombre reglamentario en extremo.
 Están bien intervenidas, especialmente por los republicanos y socialistas, y en algunos colegios por los mauristas.
 La elección de primera hora se presentó animada; pero sin que correspondiese á la expectación despertada y á los preparativos realizados por alguno de los elementos que toman parte en la lucha.
 El candidato conjuncionista, Sr. Barriero, recorrió el distrito en las primeras horas. Le acompañaban los Sres. Moriones y Martínez Sol.
 Los apoderados de la Conjuración no desearon. Entre otros, vimos á los Sres. Tato Amat, Reyes, Estévez, Merino y á nuestros compañeros Vicente Barrio y Largo Caballero.
 Las mujeres coadyuvaron á la lucha, repartiendo candidaturas y manifiestos á la puerta de los colegios. La Agrupación Femenina puede estar satisfecha de la labor de sus afiliadas.
 «El Motín» publicó un suplemento, contien-

niendo sanos consejos del Sr. Pey Ordeix para los electores.
 Los jóvenes mauristas trabajaron también activamente.
 El candidato Sr. Gurich tuvo un éxito... de risa.
 Llegaba á los colegios acompañado de jóvenes prietistas; le abrazaban los repartidores de sus candidaturas; entraba, saludaba al presidente y muñidores, salía, y después de ser abrazado nuevamente por los repartidores subía á su cauto.
 Mientras tanto, agentes suyos se dedicaban á la compra de votos. Bien que hicieron igual el candidato de la Defensa social, los mauristas y los de coalición monárquica.
 Cuando llegamos á la sección veintidós el presidente, hombre prevenido, se ponía de acuerdo con los interventores sobre la conducta que habían de observar durante la elección y escrutinio. Puesto á debate fué si serían consideradas válidas las candidaturas en que figurase el conde de Santa Engracia sin su nombre y apellido. Se acordó que sí.
 En la sección sexta presidió la elección un sacerdote, á pesar de lo cual no ocurrieron incidentes dignos de anotarse.
 En la sección quince presenciábamos un ruido incidente entre el interventor socialista, compañero Guizarro, y los concejales y apoderados Sres. Miguel y Casero, provocado por la soberbia del segundo y el desconocimiento de la ley Electoral de los dos ediles. Triunfó la ley, y, por consecuencia, nuestro camarada.
 Tuvimos ocasión de ver los trabajos de algunos candidatos monárquicos: Gurich figuraba en candidatura con Talavera; Santa Engracia, con Barriero; Jareño, con Castell, habiendo sido enviada esta candidatura á todos los militares, y otras varias combinaciones. Todas estas habilidades serán inútiles.
 Los radicales, desalentados, no ocultaban su fracaso.
 Al mediodía había votado, poco más ó menos, la mitad del censo, y el embuchado había entrado en la urna limpiamente. Pero había entrado.

Por la tarde.

A las tres de la tarde, hora en que reanudamos nuestra visita á los colegios, hallámonos éstos en completa calma. Presidente, adjuntos é interventores, después de haber comido, tomaban café tranquilamente.
 En esto, como en todo, dieron la nota seria y austera nuestros compañeros, que no alternaron en comilonas con nadie. Modestamente consumieron el almuerzo que sus familias les enviaron.
 En una taberna de la calle de Trafalgar fueron sorprendidos por un compañero nuestro varios individuos en el momento de vender sus sufragios. Fueron disueltos.
 En idéntica operación fueron cogidos en fragantísimos sujetos en una lechería de la calle de Feijoo.
 En la Comisaría no facilitaron noticias. Lo cual indica que todos los que fueron denunciados por delitos electorales no llegaron al Centro policíaco.
 En la sección cuarta surgieron varios incidentes, provocados, la mayor parte, por la intemperancia de interventores y apoderados mauristas.
 Al empezar el escrutinio en esta sección se tropezó con la dificultad de que el presidente apenas sabía deletrear, teniendo que ser sustituido.
 Apenas comenzado el escrutinio, se advirtió en este distrito el triunfo de los candidatos de Conjuración por una enormidad de votos.
 El distrito de Chamberí cumplió como corresponde á su abolengo genuinamente republicano y socialista.
 Gran parte del triunfo corresponde á nuestros compañeros, muy numerosos en el distrito, como ya quedó probado en otras ocasiones.
 El escrutinio se prolongó hasta bien entrada la noche. Fué una operación difícil, por la diversidad de candidaturas, algunas con combinaciones realmente absurdas.

El acuerdo tomado por los radicales de votar á hombres prestigiosos ha tenido un resultado lógico: el no sacar triunfantes por Barcelona á su propio jefe, Lerroux, ni al lugarteniente, Emiliano Iglesias.

Latina

La escasa animación electoral no correspondió al interés que despertaba la lucha.
 En verdad que estamos en los primeros momentos y que el dinero corruptor del sufragio se nos dice empezará á repartirse coincidiendo con las primeras puntadas que sienten los estómagos.

Un prólogo.

No hemos andado seis pasos en nuestro itinerario y tropezamos ya con el cadáver provisional de un pobre carbonero curda que yace en medio de la calle, frente al Palacio Episcopal, al comienzo de la calle de Segovia.
 Reconocemos á la víctima y la vemos en un deplorable estado de alcoholismo, provocado con fines electorales.
 El pobre hombre, en estado comatoso, fué trasladado al Hospital sin que pudiera pronunciar palabra.

Las bolsas electorales.

Una taberna de la calle de Arganzuela, otra no lejos del Matadero, varias inmediatas á los colegios de la calle de Bailón—secciones octava, veinticinco, veintiséis y veintisiete—, están constituidas en centros de adquisición de sufragios al modesto precio de 2,50 pesetas.
 La noticia cuende en seguida, y tomadas medidas por nuestros amigos, las maniobras no llegan á dar todo el resultado esperado y prometido.
 En el bombín de la ronda de Toledo se compraban y se pagaban á cinco duros los votos por los amigos de Santa Engracia.
 En la calle de Calatrava se constituyó también una especie de Equitativa para los candidatos garciprietistas.
 En un establecimiento de bebidas de la referida calle se daba de beber al benévolo elector, y, además, se le prometía otra obra de misericordia dándole un vale para un traje de El Águila, y doce duros encima si proporcionaba otros tantos votantes.

Las mujeres.

A la puerta del colegio de la carrera de San Francisco, sección doce, algunas simpá-

ticas compañeras ofrecían candidaturas de la Conjuración á los electores.
 Los ofrecimientos de los entusiastas mujeres obtuvieron su premio.
Gortés y Noguera.
 En Puerta de Moros la agitación es grande en los primeros momentos, y era el tenerré noticias de la compra de votos.
 La elección, sin embargo, es muy lenta. Vimos en aquellos colegios á los concejales García Cortés y Noguera.

Pablo Iglesias.

En la sección trece, calle de las Tabernillas, se nos indicó que acababa de visitarla Pablo Iglesias.
Otros visitantes y electores.
 El Sr. Sánchez Guerra, acompañado del director general de seguridad, recorrió buen número de colegios del distrito.
 El señor vizconde de Eza fué también recorriendo el distrito.
 El general Echagüe, ministro de la Guerra, votó á las once y diez en la sección quinta, plaza del Córdón.
 Más retrasado el obispo de la diócesis, á las dos y media entregó su sufragio al presidente de la sección primera, sita en la plaza de la Villa, colegio por cierto muy favorecido por sufragistas eclesiásticos y palatinos.

Una detención.

En medio de la tranquilidad casi paradisíaca con que se ha efectuado la elección en este distrito, sólo se practicó una detención: la de un individuo que sostuvo un altercado con un representante del candidato don Gustavo Morales, al que acusaba de haberse pasado al campo contrario.
Los radicales.
 Los radicales no se dieron punto de reposo para colocar, quieras que no, la famosa y desacreditada candidatura. Rechazada políticamente por todos los interesados, se empeñaban en ofrecerla, y eso promovió algunos incidentes sin trascendencia, desde luego, en la plaza de los Carros y en la plaza de Puerta de Moros.
 Las protestas ha menudeado, tanto por las malas condiciones de los locales, donde no podían removerse los individuos de las Mesas, como por las pequeñas incidencias naturales del caso.

La Conjuración triunfa.

Los candidatos de la Conjuración han obtenido una votación nutrida y uniforme, que acredita la disciplina y el orden con que se ha efectuado la lucha.
 En otra parte verán nuestros lectores el resultado definitivo de la elección, según los datos oficiales.

Ya sabemos la razón de que en Madrid haya sido tan crudo el invierno, Es que ha invernado entre nosotros el gran «fresco de Asturias» (antes Melquiades Alvarez).

Centro

A primera hora.

Es el del Centro un distrito burgués y nada de particular, por consiguiente, había en él de ofrecer la lucha, pues predominan los elementos monárquicos y la contienda tenía que reducirse á engañar ministeriales á mauristas y viceversa.
 Las Mesas se constituyeron á la hora marcada, menos la de la sección segunda, situada en la calle de la Madera, núm. 11, donde por unos dimes y diretes entre presidente, adjuntos é interventores se retrasó tres cuartos de hora el comienzo de la votación.
 Ningún otro incidente de importancia ocurrió en el distrito durante la mañana, y á las dos de la tarde proseguía el orden y la tranquilidad.

La votación.

Ha sido muy irregular. En algunas secciones, como las de las calles Luna, Trujillos é Imperial fué muy nutrida apenas se abrieron los colegios electorales, llegando algunas urnas á contener 115 sufragios á las diez de la mañana, lo cual supone una tercera parte del total de votantes.
 En las secciones restantes hubo poca animación hasta mediodía, registrando algunas 15 sufragios á las dos horas de comenzada la elección.
 Como decimos antes, la lucha en este distrito ha sido entre monárquicos casi, viéndose á jóvenes mauristas elegantemente vestidos repartir y vocear candidaturas á las puertas de los colegios con más brío aun que los agentes ministeriales.
 La candidatura de Conjuración llevaba á las dos de la tarde una relativa ventaja á cada una de las otras, evidenciándose en el Centro mejor que en otros distritos que la ruptura maurista habrá de ser fatal al Gobierno, pues divide las fuerzas monárquicas y asegura la supremacía de socialistas y republicanos.
 Estos y nuestros camaradas han luchado bravamente, acudiendo temprano á las urnas y extremando la vigilancia en todo el distrito para impedir la compra y venta de votos.
 No han podido evitarse, sin embargo, los sobornos embuchados ministeriales, si bien nuestros interventores, sorprendiendo algunos é impidiéndolos con energía, han dado, como siempre, la nota de integridad y respeto á la ley.

Por la tarde.—El resultado.

Hasta las cuatro, y con el mismo orden y la misma tranquilidad, continuó la votación, que fué siendo más nutrida á medida que el tiempo transcurría.
 Al comenzar los escrutinios las impresiones eran favorables á los monárquicos, lo cual estaba previsto y descontado en este distrito.
 Lentas fueron las operaciones del recuento, y ya por la noche, después de las doce, se supo que habían triunfado los seis ministeriales y dos mauristas.
 Los candidatos de la Conjuración, no obstante la gran fuerza que en el Centro tienen los monárquicos, obtuvieron una votación invidiosa, que para el triunfo definitivo alcanzado en Madrid ha servido de no poco.

Congreso

La mañana, abrumadora.—La Conjuración se confía.—A Fuenterrabía.—Unos señores amables.
 La mañana ha transcurrido abrumadoramente tranquila. Las Mesas se han constituido con tranquilidad, y sólo en la sección de la plaza del Ángel parecía haber un marcado interés en que algunos adjuntos llegasen. No se sabe qué podría esperarse que trajeran.

En las puertas de los colegios los monárquicos habían prodigado la gente. La Conjuración, más segura de su fuerza, no tenía á casi nadie para repartir candidaturas.
 Después de dilatadas investigaciones se logra llegar á una sección llamada Fuenterrabía, en la que placidamente vota algún que otro descubridor de dicha plaza.
 En el Parque de incendios unos señores extreman su amabilidad conversando aparte con los electores y les regalán cosas. Antes de votar, naturalmente. El Sr. Blanco Soria ha pasado por allí.
Las tropas de Gurich. En la fila.
 En las Escuelas de Aguirre se nota la más terrible desigualdad. En una de las secciones no vota nadie, y en la otra se apiña el público.
 Al llegar nosotros hay en fila unos ciudadanos casi uniformados á las órdenes de un superior. Son los obreros de los tejares del Sr. Gurich, que van vigilados por su capitán.
 Todos están dispuestos á votar lo que les manda el amo. Pero éste, poco precavido, no los ha comprado cédulas y muchos se quedan sin ejercer el derecho de ciudadanía (¡dígámonlo así!).
 Nuestros interventores defienden la legalidad.
 Al dejar la sección vemos á unos ciudadanos que no se han quedado satisfechos con votar una vez y que se vuelven á colocar en la fila. ¡Qué ansiosos!

Las secciones del Centro.—Los del Águila.
 El hombre de los tres nombres.
 En las secciones del centro de Madrid se nota mucha mayor animación. En la de la calle del Fúcar se reparte y se acoge con verdadero entusiasmo la candidatura de Conjuración.
 La nota más pintoresca la proporcionan unos cuantos muchachitos á quienes los mauristas han vestido en El Águila para hacer creer que la aristocracia está con ellos, y que vocan como profesionales la candidatura del académico León y compañeros.
 En la calle del León á un caballero «elegantemente vestido» le colocan en un compromiso nuestros interventores cuando va á votar.
 Le piden la cédula al ver que se hallaba tan flaco de memoria que balbuceaba al decir su nombre, y el pobre, lleno de azoramiento, da á elegir entre tres cédulas distintas. Era un señor bien provisto.

Las candidaturas para empleados del Gobierno.
 Los mauristas reparten unas candidaturas suyas que, cerradas, parecen del Gobierno. Las han enviado á los funcionarios públicos para que no se comprometan. En las secciones donde votan más empleados las reparten, sobre todo, en las esquinas, y hablando al oído, como al hombre que vende libros pornográficos.
 —Señorito, ¿es usted empleado? ¿Quiéreme usted...?

Con los curas se llevan bien.—El papel misterioso.
 En la sección de la calle de Echegaray se hallan de adjuntos dos curas.
 La calma reina completamente y no se ha protestado ni un voto.
 En la Academia de Jurisprudencia, uno de los pocos sitios en donde la gente se muestra perfectamente correcta—nadie está con sombrero puesto—, alguien—candidato, apoderado—penetró en el local y entregó unos papeletos misteriosos á los señores de la Mesa.
 Uno de los adjuntos—que ha demostrado en toda la elección ser una persona decente—dijo:
 —Yo no acepto nada.
 Los otros señores sí aceptaron.

Los jóvenes socialistas.—Impresión.
 Los jóvenes socialistas, si no tan numerosos como en otros sitios, sin embargo, han recorrido todo el distrito y han ido valientemente á la caza del compravotos.
 En toda la mañana ha votado poco más de una cuarta parte del censo.
 Los garciprietistas trabajaban mucho en dos ó tres colegios; los monárquicos y, sobre todo, los mauristas, en todos.
 La Conjuración no ha luchado en este distrito con el entusiasmo que en los otros.

Los hombres notables.
 En este distrito han votado varios hombres importantes. Muy temprano, como siempre, el Sr. Azárate emitió su sufragio, en la sección de la calle de Montalbán, y los señores Maura, en la Escuela de Artes y Oficios, de la del Turco. Los Sres. Dávila, Rodríguez y Allendesalazar, en la Academia de Jurisprudencia. Vadillo, en la sección primera. Bugallán, en la de León, 8. Silió, en la de Montalbán.

Hospicio
 Serenidad hospiciaria.
 La elección en este distrito se deslizó durante toda la mañana con una tranquilidad absoluta.
 El sosedado é indefinido cuartel de la capital, habitado en su mayoría por empleados y gente de una clase media uniforme, no perdió su aspecto tranquilo de todos los días.
 En nada trasluciese la enconada lucha que se estaba librando, de tan gran trascendencia para los intereses generales, tan turbadora seguramente de espíritus, especialmente atentos á los apetitos y ambiciones personales.
 La lucha electoral se deslizó con una serenidad y una parsimonia verdaderamente hospiciarias.
 La nota saliente la dieron los mauristas, que, haciendo honor á la política del jefe, lucharon como fieras en pro de su candidatura y demostraron la contumacia y tozudez que en la actuación general les ha distinguido siempre.
 En casi todas las secciones tenían apoderados permanentes, y á las puertas de los colegios repartían las candidaturas los mismos jóvenes mauristas, democratizados un momento, con un entusiasmo y una decisión que es lástima se pierdan en tan lamentable empresa.
 Las Juventudes conjuncionistas trabajaron también con verdadero ardor, y estos paladines de tan distanciadadas causas fueron los únicos que prestaron un poco de animación á la por demás apacible lucha.

La constitución de las Mesas.
 Sin incidente alguno digno de mención se constituyeron á primera hora las Mesas electorales, ocupando la presidencia los designados suplentes en las secciones cuarta, novena y veinte, á las que no acudieron los presidentes en propiedad.
 Los cuarenta y tantos interventores correspondientes á este distrito, de los 437 que el Partido Socialista ha nombrado para estas elecciones, acudieron á sus puestos con la más exacta puntualidad, excepto el de la sección veintituna, que estaba enfermo.

Recorriendo el distrito.
 Los candidatos conjuncionistas, señores Talavera y Castroviado, visitaron algunas secciones á primera hora.
 Los apoderados, que tenían la misión de velar por la pureza del sufragio en el distrito, recorrieron sin cesar una y otra vez todos

los colegios, resolviendo dudas y pequeños incidentes que surgían.
 También estuvo recorriendo el distrito en tanto de alcalde Sr. Retortillo, quien, muy graciosamente, recomendaba en alto voz á los presidentes de Mesas la mayor lealtad.
 ¡Gracias!
 Mientras los alcaldes de barrio y otros agentes electorales compraban votos y falsificaban electores en las calles muy callada y solapadamente, imitando al melifluido señor Gurich, quien se ha gastado 14.000 reales en puros de á perra gorda, que á voto por puro crea reunir votos bastantes para el triunfo, ya que tan divididos están los monárquicos, que predominaron siempre en este distrito.
 Monárquicos melifluidos, también. Sin gran fervor.

La votación.
 Ha sido muy sosedada. Tranquilamente, sin que llegaran á reunirse dos electores en el mismo colegio, el chorrozo ha sido continuo, dando lugar á que presidentes é interventores pudiesen hacer indagaciones minuciosas para la identificación de los electores; indagaciones que aquellos hacían algunas veces inquisitoriales cuando husmeaban un voto contrario al de sus candidatos.
 Han sido muy pocos y de interés muy escaso los incidentes ocurridos al depositarse el voto en las urnas.
 En la sección primera, situada en la calle Molino de Viento, querían negar á un guardia de orden público el derecho del sufragio; pero lo defendieron los interventores conjuncionistas y el guardia votó.
 En la sección diecinueve, Escuela de Artes é Industrias, se dudó de la personalidad de Antonio García por ir bien vestido. Y luego dirán que las apariencias. En el censo figuraba García como jornalero, y un interventor maurista estimaba que un jornalero había de presentarse necesariamente con otra fachada.
 Por fin votó también.
 En la sección diecisiete, calle de Augusto Figueroa, se presentó á votar un cura que aparecía en el censo con la profesión de comerciante.
 En tanto se dilucidaba si era un comerciante que, avergonzado de votar la candidatura maurista, había vestido el traje larva para que pareciera más natural su voto, ó si era, en efecto, un cura que tenía la valentía de declarar la verdadera profesión de los sacerdotes de hoy, comerciantes del fanatismo y la superstición, quedó aplazada la validez del voto hasta última hora, conforme á la ley, para que nunca pudiera ser un voto decisivo.
 Quien no fué confundido por nadie fué el fiscal del Supremo, Sr. Mesa, que votó á las diez de la mañana en la sección sexta, Facultad de Farmacia.
 Ya pueden los mauristas contar con un voto seguro en dicha sección.
 Hasta la una de la tarde había votado la cuarta parte del censo.

La explotación de los niños.
 En los sombríos corredores del palacio del Tribunal de Cuentas, donde se halla establecida la sección veinte, sentimos que un pequeño bulto atajaba nuestro paso.
 Cuando los ojos «hicieron» á la oscuridad, adivinamos á un niño que apenas contaba unos ocho años, el cual nos alargaba una candidatura.
 Nuestra primera curiosidad fué conocer quiénes habían colocado allí á aquel niño y lémosla la candidatura. Era la de los garciprietistas, quienes, por lo visto, quieren unir la longitud de Montara con los albores de la infancia en las cuquerías del electorero.
 —Oye, pequeño—le preguntamos—, ¿quién te puso aquí?
 —Un señor.
 —¿Cuánto te da?
 —Pero, ¿dan dinero?
 —¿Te conoce el hombre que te dió estas papeletas?
 —No, señor. Yo estaba jugando en la calle y me trajó aquí, diciéndome que diera una papeleta á todo el que entrase.
 ¿No ha visto esto el Sr. Retortillo?
 ¿No lo ha visto tampoco los guardias?
 Tantas autoridades danzantes, luciendo cafías con borlas, ¿no repararon en la vergonzosa iniquidad?
 El Sr. Gurich se ha ahorrado un puro.

Por la tarde.
 Durante la tarde fué algo mayor la animación en los distintos colegios del distrito, especialmente en los de las secciones quinta, sexta y séptima.
 Registráronse algunos incidentes que, como los de primera hora, no tuvieron importancia.
El escrutinio.
 A las cuatro de la tarde comenzó el escrutinio, que fué penosísimo por los numerosos candidatos votados y por haberse hecho con sus nombres en las papeletas todas las coordinaciones, permutaciones y combinaciones posibles.
 Del resultado daremos cuenta en otro lugar.

Buenavista
 ¿Hablemos de la Constitución?
 Sí, podemos hablar de la Constitución, y hasta de la Conferencia de Algeciras, pues para todo queda tiempo hasta llegar al espléndido barrio de la Prosperidad.
 En todo este distrito se han constituido á las ocho de la mañana las Mesas sin incidente alguno.
 ¿Qué esperarían para las primeras horas de la mañana en los barrios de la Guindalera y Prosperidad?
 Allí, donde en las frías noches invernales no se ve un guardia ni un policía para la seguridad del peatón, hoy se ha visto sitiado por la guardia civil.
 Todo el 14.º tercio estaba á la disposición gubernamental.
 En aquellas secciones que integran la barriada había un fuerte olor á jabugo.
 Los buenos republicanos-socialistas desde primera hora de la mañana están ojo avizor, y si quieren los del campo de enfrente, con guardia civil ó sin ella, colocar el embuchado, les va á ser difícil.
 Y vamos á contar lo que vimos por las secciones.
 En la primera y segunda, que están situadas en el Palacio de Justicia, derecha é izquierda, votaron en las primeras horas de la mañana numerosos magistrados y empleados de la casa.
 En la cuarta y quinta, sitas en el núm. 6 de la calle de Doña Blanca de Navarra, escuelas, iba la votación, á las once, muy animada.
 En la cuarta habían votado el general Luque y el duque de Tovar, y en la quinta se dio un paseito por el salón y depositó su sufragio el electorero mayor del Reino, el conde de Romanones.
 En esta misma sección un tal señor Bahamonde hizo diferentes protestas, por protestas á algo.
 En las secciones tercera, sexta y séptima, nada de particular.
 Grupo de jóvenes del Centro mauritano repartían candidaturas en la puerta.
 En la sección octava, Serrano, 13, Biblioteca Nacional, uno de los primeros en votar fué

el futuro presidente de estas Cortes, el señor González Besada.
 A las once de la mañana, al ver una nube de fotógrafos y agentes de la policía, nos hizo comprender que algún pez gordo venía. Y apareció el Sr. Dato.
 —¿Cómo se llama usted?
 —Eduardo Dato Iruadri.
 El presidente de la Mesa repitió el nombre, los interventores miraron en las listas, no fué á ser algún cadáver, y, dado el visto bueno, el presidente dijo:
 —Eduardo Dato, vota.
 Se le entregó su papeleta para que pueda cobrar sin trabas, y el presidente del Consejo, después de despedirse de todos y de aguantar unos fogonazos de magnesio, marchó á pie por esas calles, rodeado de varios amigos y policía.
 Otra de las secciones que más han llamado la atención fué la quince.

Más que un colegio electoral parecía una acristía.
 A las nueve de la mañana, y después de decir misa, se vieron cita allí numerosos curas, los cuales votaron y se marcharon.
 En las secciones incluidas donde Cristo tiró el gorro, ó fíjense ustedes en qué calles: Príncipe de Vergara, 27, Escuela de niños; Príncipe de Vergara, 27, Escuela de niños; Don Ramón de la Cruz, 17, Escuela de Artes é Industrias; Ferrer del Río, Laboratorio municipal, segunda puerta, derecha; Ferrer del Río, Laboratorio municipal, tercera puerta, derecha; Juan de la Hoz, 13 y 15, Escuela de niños; Juan de la Hoz, 13 y 15, Escuela de niños; Luis Cabrera, 16, Escuela de niños; Luis Cabrera, 16, Escuela de niños, nada de particular ha ocurrido.
 En la sección dieciocho fué á votar el señor Calbetón, y á pesar de su corpulencia, no fué conocido.
 Tuviron que abonar por su personalidad algunos amigos que llegaron después. Inconveniente de haber estado tanto tiempo en el Vaticano.
 Y nada más hasta la una de la tarde, en que empiezan á llegar á las respectivas secciones los sencillos bistec con patatas.

Por la tarde continuó la votación tranquila en todo el distrito.
 Grupos de criados de las casas grandes de la castellana y barrio de Salamanca, capitaneados por los mayordomos, entran en los colegios y como de consigna votan la candidatura maurista y la defensa social.
 Surgen pequeños incidentes, ocasionados por la desfachatez de los mauristas, que compran los votos.
 En los barrios de la Guindalera y Prosperidad no les vale, pues nuestros compañeros vigilan tabernas y tiendas de ultramarinos.
 A la hora marcada por la ley se cierra la votación, y después tranquilamente empieza el escrutinio.
 Este es laboriosísimo, como jamás se ha visto, más complicado por la amalgama de votaciones extrañas, nueva artimaña electoral.

Palacio
 Este distrito, el más monárquico al parecer, no puede servir de modelo en cuanto á entusiasmo. El Cuerpo electoral no se ha movido gran cosa. Dos horas antes de cerrarse la votación había concurrido á los colegios el 40 por 100 de los electores. No puede decirse que estuviese aquí muy caldeado el fervor monárquico.
 Lo cual no dejó de ser una ventaja para nuestra candidatura, pues los conjuncionistas han trabajado bien.
 No se han registrado incidentes de interés.
 Hemos acompañado por todo el distrito á los apoderados republicanos y socialistas, que no se han visto en la necesidad de reñir grandes batallas.
 Únicamente en la sección doce sostuvieron una violenta discusión al oponerse á que los guardias de seguridad, uniformados, penetrasen en los colegios para votar. En la escalera, uno de estos guardias comentaba la discusión, diciendo:
 —Pero si hay un artículo en la ley que dice que los guardias votarán al Gobierno...
 —¿Cómo al Gobierno?—le interrumpimos.
 —Hombre, al Gobierno, porque ¿á quién va uno á votar?
 —A la Conjuración.
 —No puede ser, porque le dan á uno candidaturas en un papel especial.
 Nuestros representantes exigieron que constase su protesta contra el voto de los guardias.
 Es de notar que ni un solo «guindilla» ha dejado de votar, y si lo han hecho de acuerdo con las órdenes recibidas contará Sánchez Guerra con un buen millar de sufragios monárquicos incondicionales y fervientes.
 Un alcalde de barrio estuvo á punto de sufrir un defecto en la nariz por interés á oler donde no debía y dedicarse á entorpecer la acción de nuestros apoderados. Pero reflexionó un instante y nos dejó en paz.
 En una sección establecida en el Ministerio de Marina, presidió la votación un correccionario nuestro.

En la Casa del Pueblo
 Animación extraordinaria.—Llegada de Pablo Iglesias.—Impresiones.—Trabajo febril.—Datos incompletos.—Cantando la Internacional.—Las mujeres socialistas.—Última hora.
 Desde las primeras horas de la noche la animación era extraordinaria en la Casa del Pueblo.
 El café estaba llenísimo, esperando todos con ansiedad las noticias de los escrutinios.
 Según iban llegando éstos, la alegría crecía, el entusiasmo se desbordaba, pues todos eran de colegios en que nuestra candidatura iba muy por encima de todas las demás.
 Al entrar nuestro querido compañero Pablo Iglesias estalló una ovación inenarrable.
 Desde aquel momento crecía la impaciencia por saber el resultado definitivo.
 Todo el mundo hablaba de nuestra victoria, contándose los detalles que se habían observado en la lucha y comentándose los aborrecidos.
 No sólo el café, sino el salón grande, los pasillos, toda la casa estaba llena de compañeros y compañeras, enardecidos por la batalla que se había librado.
 Mientras en las secretarías de la Agrupación y las próximas, la Comisión electoral trabajaba en la recepción de los escrutinios y el ordenamiento de los datos.
 Esta labor era premiosa y difícil, por la irregularidad con que todos los datos iban llegando.
 A las once y media todavía faltaban los datos de más de sesenta secciones.
 Los compañeros que llenaban el salón, en espera de la impresión definitiva, cantaban La Internacional y otros himnos socialistas.

El momento era de los de más intensa animación y de los de más cálido entusiasmo. Las mujeres socialistas, que han trabajado ayer enormemente, eran las que más se destacaban en los cánticos socialistas, constituyendo una nota en aquel cuadro vivificador de las más valientes.

Contaban, animadamente, los episodios de su propaganda.

Un indecible, vestido de caballero, había dicho a una de ellas:

—Más valiera que se fuera usted a freír!

Ella contestó a la grosería de aquel imbecil:

—Cuando hay canallas que compran votos, como usted, las mujeres tienen que dar ejemplo de civismo a los hombres.

Aquel majadero se envaneció ante la compañera, empezando a discutir con ella en la misma forma, hasta que llegó un joven socialista que, cogiéndole por las solapas, le invitó a algo que el valiente aquel no aceptó; empujándolo y yéndose con las orejas gachas.

Hubo también otro caso que contiene una gran enseñanza.

En un colegio del distrito de la Universidad varias compañeras insistieron en presenciar el escrutinio, de lo que se oponían muchas personas de las que estaban presentes por encontrar irregular el caso.

El presidente de la Mesa lo consultó con los adjuntos e interventores, mostrándose partidarios de acceder al deseo de aquellas mujeres.

Resumiendo las consultas, dijo:

—Señores, lo que piden estas ciudadanas no es más que un adelanto de lo que más tarde será un derecho legítimo. Yo creo que, como demócratas y como caballeros, debemos acceder.

En efecto, nuestras compañeras presenciarón el escrutinio.

A última hora el público que se acumulaba en la Casa del Pueblo fué desfilando. La jornada había sido dura. Desde las siete de la mañana la mayor parte de los concurrentes a nuestra Casa habían estado trabajando febrilmente. Estaban extenuados y necesitaban todos imperioso descanso.

Hasta más de las doce, sin embargo, el local estaba imponente, resonando sin cesar los gritos de entusiasmo, los himnos socialistas y los aplausos a todo cuanto venía a justificar aquel espíritu de alegría y de ardimiento que en todos los compañeros resplandecía.

En el Juzgado

Durante toda la tarde, y por orden del presidente de la Audiencia, han estado constituidos en la Casa de Cánones los diez Juzgados de instrucción de Madrid.

Tenia este por objeto el despachar con rapidez cualquier asunto criminal o civil que, relacionado con las elecciones llegase al Juzgado de guardia, y que éste lo pasase al distrito correspondiente.

Hasta las cinco de la tarde no ha entrado nada de materia electoral.

A las seis y media de la tarde, y en vista de la tranquilidad reinante, se retiraron nueve Juzgados, quedando sólo el de guardia.

Momentos después empezaban a llegar pequeñeces de distintos distritos.

Entre las que tienen alguna importancia, figura la siguiente:

D. Ricardo Rivas Sáenz, presidente de la sección primera (Chamberí), ordenó detener a Serafín Cordeira, que no era tal Serafín.

Además este elector amenazó al presidente.

Llevado a la Comisaría, dijo el detenido que su verdadero nombre era el de Mauricio Lucero Gutiérrez, de treinta y un años.

Después se probó que el Serafín Cordeira está en Chile.

Los periodistas acudieron anoche a la Dirección de seguridad creyendo encontrar allí datos relativos a los incidentes en que había intervenido la policía.

Pero una vez más se vieron chasqueados.

En la Dirección de seguridad guardaban un secreto terrible, quizá consigna de Sánchez.

Únicamente existía un parte de la Comisaría del distrito de la Universidad dando cuenta de lo siguiente:

D. Juan Pérez Tena y D. Dionisio Pérez Morales denunciaron a Gabriel Moreno por coacción electoral a la puerta del colegio número 22, sito en la calle de Fernando el Católico, y por comprar votos.

A su vez Gabriel Moreno exige la responsabilidad contra dichos señores por detención arbitraria.

Es decir, que a las ocho horas después de la elección no se sabía en Madrid oficialmente cuántas detenciones se habían practicado.

Escrutinio general

He aquí el avance oficial suministrado hoy, a las dos y media de la madrugada, en el Negociado de Prensa del Ayuntamiento:

Table with 2 columns: Name and Votes. Includes Monárquica, Maurista, Liberal-demócrata, and Conjuración republicano-socialista.

Los elegidos

Los datos definitivos de la elección por Madrid, según informes que hemos recogido en Gobernación, son los siguientes:

Santa Engracia, 24.059 votos; Castrovido, 23.198 ídem; Iglesias, 21.956 ídem; Marín, 21.389 ídem; Talavera, 21.247 ídem; Barrioberto, 20.940 ídem; Alesanco, 20.794 ídem; y Soriano, 20.703 ídem.

Estos son los ocho candidatos que resultan triunfantes en Madrid.

HERMOSO TRIUNFO EN OVIEDO

Iglesias y Buyla son elegidos dipulados

Melquiadistas y datistas, unidos, pretenden robarles las actas.

ANTES DE LA ELECCION (POR CORREO)

Escribo en vísperas de la lucha. Cuando estas líneas se publiquen se habrán ya celebrado las elecciones. Así, pues, para dar las cifras que van a continuación segura debo estar de ello. No obstante, conté que, a pesar de ser las fuerzas socialistas y republicanas numerosas y disciplinadas, puede caer mi prurito de señor plaza de profeta.

Esto último puede ocurrir por las varias razones que verá el lector.

La circunscripción de Oviedo la componen 15 Ayuntamientos, que cuentan 120 secciones y 39.579 electores. Su extensión es, aproximadamente, de 60 kilómetros de largo por 35 de ancho. Tiene 230 kilómetros de carretera para automóvil, y además muchos de caminos de caballería y senderos monte arriba, mejor para peones que para jinetes.

Algunos de los colegios electorales están separados de la carretera por tres horas de camino.

Dices, y es seguro, pues yo lo sé a un pariente próximo de un candidato en la anterior elección, que uno de éstos gastó entonces 30.000 duros en gastos electorales. El cálculo que siempre se hizo para gastos indispensables de las elecciones son 25.000 pesetas.

Pues bien; en una circunscripción de estas condiciones lucha la Conjuración republicano-socialista de Oviedo y pueblos de aquella, teniendo por contrincantes dos conservadores y un reformista, los tres apoyados por el Gobierno, que es contar con todas las autoridades, y con la impunidad por parte de los electores de dichos candidatos para toda clase de delitos electorales.

Por el pronto, D. Melquiades consiguió del Gobierno que éste echara de un distrito, donde le sobraban votos para triunfar, Castropol, al candidato conservador y diputado con los liberales por dicho distrito, para que por él saliera, por el art. 29, el propio D. Melquiades Álvarez.

Esto fué a cambio de no presentar los reformistas candidato por Gijón, Infesto, Llanes y Villaviciosa, donde el Gobierno presenta candidatos adictos, siendo proclamados diputados por el art. 29 los de Infesto y Llanes, anulando la Junta provincial la proclamación de candidatos que antes había hecho por todos los distritos de la provincia, contra cuyo acuerdo se recurrirá.

En Belmonte también, por imposición de D. Melquiades, fué encasillado el Sr. Corugedo, reformista, derrotado en las dos elecciones últimas, desahuciando al monárquico-demócrata, aliado de los conservadores, D. Juan Uría, ex diputado por aquel distrito.

Pues bien; si D. Melquiades alcanzó tales favores del Gobierno, excusado será decir los que tendrán los candidatos adictos por esta circunscripción, en la que se eligen tres diputados y se votan dos.

Y por si ello fuera poco, D. Melquiades Álvarez, que huyó de esta circunscripción por temor a la derrota y se refugió en Castropol como un diputado cunero, buscó para representar su política aquí a un señor que estudió en esta Universidad y fué discípulo aprovechado, natural de Siero, Ayuntamiento de la circunscripción, secretario del Banco Hispanoamericano, al cual está unido por razones de intereses, se dice, don Ignacio Herrero, candidato conservador por esta circunscripción, que tiene la suerte de disponer de un capital de varios millones de pesetas.

Y dicho esto, que no es todo lo que pudiera decir, porque el tiempo apremia, se comprenderá que la Conjuración republicano-socialista tiene frente adversarios poderosos unidos para derrotarla.

Se calcula que entre los dos conservadores y el reformista gastarán de 50 a 60.000 duros con motivo de la elección. La Conjuración tal vez no gaste más de 4 a 5.000 pesetas (seguramente la Comisión electoral no llegará a 3.000 en sus gastos, porque no las tiene).

Aquellos señores, el que menos, dispone de cuatro o cinco automóviles. La Conjuración, algunos días, dispone de uno, mediano; otros, de ninguno, y tal vez mañana pueda disponer de dos ó tres.

Los adictos y el reformista tienen interventores en todos los colegios y apoderados cuantos quieran; notarios, delegados del gobernador y dinero abundante.

La Conjuración tiene intervencidas, entre bien y mal, unas cien Mesas; tiene entusiasmas, sin más recursos que corazón y voluntad, y tiene unos cien apoderados que, como los interventores y Comisiones, trabajarán a palmo seco.

¿Por qué entonces hablo del triunfo de Buyla e Iglesias? Porque la lógica y los números lo dicen.

Allá van las pruebas: Informes y opiniones recogidos en estas últimas horas de personas que prestan atención a estas cosas de elecciones dicen que los electores verdad que han de tomar parte en la votación no llegarán al 60 por 100, pues nunca pasaron del 50, apareciendo más gracias a los pucherazos.

Vamos a suponer que vote el 60 por 100, y tendremos, en números redondos, 24.000 votos emitidos.

A la candidatura conjunccionista, juzgando por la elección anterior, en la que republicanos y socialistas lucharon unidos contra melquiadistas y toda clase de monárquicos, como ahora, se le calcula que, salvo defeción de algunos republicanos, que están si acade ó non cede del lado de Melquiades, y las coacciones patronales de última hora, tendrá seguros unos 9.000 votos.

Los conservadores nunca han tenido votos verdad más de 10.000, y ahora tendrán 3 ó 4.000 menos, por la separación de los mauristas, a quienes se les calcula unos 2.000, y los que votarán al reformista, porque muerto el Sr. Pidal, reconocen como «camo» al Sr. Melquiades.

Queda el resto para los reformistas.

De modo que se dan para los conservadores y reformistas de 7 a 8.000 votos a cada candidatura. El candidato ministerial, apoyado por D. Melquiades hace tres años, uno tuvo votos verdad más de 5.000.

¿Se ve el triunfo de la candidatura conjunccionista? ¿No? Tampoco lo veo yo, porque

cuento seguros algunos pucherazos, si no sabemos ó no podemos impedirlos, que se anuncian en los sConcejos de Caso, Ayer, Lena y Siero, si no en todas las secciones, en algunas de ellas, en las que, además de repartirse los votos conservadores y reformistas, ya puestos de acuerdo, nos quitarán los nuestros, para pretender así ahorrarse la vergüenza de verse derrotados por la candidatura del pueblo.

Si aquí en Oviedo los reformistas han quitado presidentes a Mesas, y nombrado adjuntos y suplentes a capricho, haciendo caso omiso de la ley, para que las Mesas las compongan adictos a su política, ¿qué no harán fuera de Oviedo?

Conste, pues, que las actas de diputados será probable que no las lleven al Congreso Pablo Iglesias ni D. Adolfo Buyla; pero ellos serán los verdaderos diputados... y tal vez «chaga hule» si el robo se hace.

Para creer en el triunfo no hay más que ver cómo se hace la propaganda. Los conservadores y reformistas van a los pueblos y hablan con éste ó aquel muidor, y por rara casualidad los segundos celebran algún mitin, lo que no obsta para que en «El Noroeste» de Gijón, aparezcan reseñas de ellos, como la que hoy publica dando cuenta de uno celebrado ayer en Labiana, cuando D. Melquiades ni siquiera se apeó del «auton visto el tñro» que hacía, dando la vuelta a éste.

En cambio, republicanos y socialistas son recibidos por masas de ciudadanos que los aclaman y dan visas a los hombres honrados. Si las costumbres políticas de España fueran otras, los verdaderos diputados por esta circunscripción serían Pablo Iglesias y Buyla y otro de los que figuran en las candidaturas adversarias a la nuestra. Pero todo se anulará. El pueblo empieza a cuidarse de sus derechos políticos.

Adelante... y no desesperemos, que paso a paso se va lejos.

Pedro CRESPO GALVO

Oviedo 7 de marzo de 1914.

(POR TELÉGRAFO)

Triunfo de la Conjuración. — Gran mayoría en todos los pueblos. — Temores del despojo de las actas. — El pueblo, indignado. — Ante una farmacia. — Los melquiadistas disparan, hiriendo a una mujer. — Buyla son detenidos. — Esperando sucesos gravísimos.

OVIEDO 9 (madrugada). — Confirmo los datos y juicios expuestos en la carta que os remití.

La candidatura de Conjuración ha obtenido un triunfo completo.

En el término municipal de Oviedo los candidatos conjunccionistas han alcanzado 1.000 votos de mayoría sobre el reformista, a pesar de que a ésta le han votado los conservadores.

La Conjuración ha obtenido en toda la circunscripción más de 2.000 votos de mayoría.

Sin embargo, existe el peligro de que la coalición melquiadista-datista pretenda robar a Iglesias y a Buyla las actas que el pueblo en buena lid ha conquistado para ellos.

Nace este peligro de que los reformistas y datistas poseen actas de ciertos Concejos desde antes de celebrarse la elección, y, según fundados rumores, se pretende contrafrustrar la mayoría legítima de los conjunccionistas con votos falsos de esos Concejos.

El pueblo, al tener noticia de estos sucesos, lleno de indignación marchó en son de protesta a una farmacia donde se reúne el estado mayor del melquiadismo.

Al llegar los manifestantes partieron tiros de la botica, cayendo herida una mujer. Hubo carreras y colisiones.

D. José Buyla y el compañero Llaneza acudieron al gobernador civil a transmitir la protesta del pueblo y a hacer presente la barbarie de los melquiadistas que dispararon. Buyla y Llaneza fueron detenidos poco después de esto, siendo al rato puestos en libertad.

La indignación es grande, y cada hora que pasa aumenta, al extremo que puedo asegurar que si el robo de las actas de Iglesias y Buyla se perpetua ocurrirán sucesos gravísimos.

Hácese muchos comentarios, todos ellos desfavorables a Melquiades, sobre la extraña manera como estos reformistas inician su actuación política.

Los comentaristas convienen en que los procedimientos electorales del melquiadismo son idénticos a los que usó el gran cacique de Asturias Alejandro Pidal.—Pedro Crespo.

OTRAS PROVINCIAS

EN BARCELONA

Mucha propaganda y pocos electores.—Precauciones enormes.

BARCELONA 8.—Las elecciones han comenzado y transcurren con casi absoluta tranquilidad, pues son pocos y de carácter leve los incidentes ocurridos.

Todos los candidatos han hecho una propaganda colosal. Hasta en los árboles de las ramblas se veían carteles y manifiestos. Sin embargo, el Cuerpo electoral no ha respondido a los reclamos, pues se calcula que ha votado el 10 por 100 del censo.

Las precauciones han sido enormes. Todo el Cuerpo de seguridad, toda la policía y toda la guardia civil está en las calles.

El resultado.

BARCELONA 8.—Ha triunfado en la capital la candidatura regionalista, ganando los puestos de la mayoría los Sres. Giner de los Ríos y Estapé.

Los radicales y republicanos nacionalistas han sido derrotados, quedándose Lerroux sin acta por Barcelona.—C.

La votación en la circunscripción.—Lerroux y Emiliano Iglesias, en ridículo.

BARCELONA 9 (madrugada). — La votación realizada en la circunscripción, arroja los siguientes datos oficiales:

Regionalistas: Pablos, 27.874. Radicales, 27.514. Ferrer y Vidal, 26.801. Garriga Massó, 26.234.

Radical: Giner de los Ríos, 23.034. Nacionalista: Corominas, 22.723. Quedaron excluidos: Stape, con 22.462; Lerroux, con 22.104, y Emiliano Iglesias, que aparece en último lugar.

La votación en los pueblos.

BARCELONA 9 (madrugada). — Según los datos oficiales recibidos esta madrugada, resultan elegidos por los pueblos:

En Vilafranca, el reformista Plaüeta. En Granollers, el regionalista Plajá. En Arenys de Mar, el adicto Saliner. En Sabadell, el adicto Furull. En Igualada, el adicto González Vidal. En Manresa, el adicto Vila. En Tarrasa, el liberal Sala. En Villanueva y Geltrú, Beltrán y Musitu. En Vich, Camín. En San Feliú, Miró. En Berga, Farguell.

En la Casa del Pueblo reina el desaliento.—Unas declaraciones del fraecado Lerroux. En la Liga discurren y cantan «Els Segadors».

BARCELONA 9 (madrugada). — Desde que se conoció en la Casa del Pueblo el resultado de la votación, por la que se derrota a Lerroux, el desaliento es grandísimo.

El ex emperador del Paralelo hizo anoche declaraciones relacionadas con lo ocurrido. Dice Lerroux y achaca su derrota al retraimiento de la masa electoral.

Creo que en otras elecciones triunfará. En cambio la victoria de los regionalistas ha sido acogida en la Liga con grandes aclamaciones y entusiasmo.

El triunfante Rahola salió al balcón y pronunció un breve discurso, diciendo que Cataluña se felicita del triunfo.

Estas palabras fueron acogidas con grandes ovaciones. En la calle, y dentro del edificio, se cantó «Els Segadors».

En el salón de actos pronunció otro discurso el Sr. Cambó.

Los elegidos en la provincia.

BARCELONA 9 (madrugada). — Se sabe que en la provincia han triunfado 40 regionalistas, cuatro adictos, un liberal, un reformista, un radical y un nacionalista.

EN GERONA

Triunfa otro conjunccionista. GERONA 9 (madrugada). — Gran triunfo del conjunccionista Fernández del Pozo. Sus votos son 3.594. Gran entusiasmo.—Biscóchi.

EN VIZAYA

Lucha econadísima. — Tumultos y tiros. — Un muerto y dos heridos. — Detenciones.

BILBAO 8.—Comenzó la lucha electoral enconadísima como nunca, disputándose el triunfo los republicanos y los bizcarras.

Han ocurrido multitud de incidentes graves. En un colegio hubo grandes desórdenes, disparándose algunos tiros que hirieron a dos republicanos, a uno de ellos gravemente.

También de Baracaldo se reciben noticias de ser muy empeñada la litcha entre conservadores y socialistas, habiendo ocurrido choques sangrientos, en uno de los cuales fué muerto un sereno.

Se han practicado varias detenciones. Hasta ahora se desconoce el resultado de la elección.—C.

Datos finales.

BILBAO 9 (madrugada). — Se conoce el resultado en la capital, donde ha triunfado el republicano Sr. Echevarrieta por 3.800 votos.

También de Baracaldo aseguran que nuestro candidato Indalecio Prieto, que obtuvo 3.330 votos, ha sido vencido por el conservador marqués de Ibarra después de infinitos atropellos.

En Altos Hornos los hicieron disparos a los socialistas, que éstos repelieron a garrofaños contra sus agresores.

Faltan detalles de algunos pueblos.—C.

EN ZARAGOZA

El lerrouxista Alborno, derrotado. ZARAGOZA 8.—La elección se ha deslizado con entera tranquilidad.

Resultan triunfantes un ministerial, el marqués de Arlanza, católico, y Andrés Palomar, republicano.

El lerrouxista Alvaro de Alborno ha sufrido una derrota vergonzosa.—C.

Un cacique liberal, herido.

ZARAGOZA 8.—Ha llegado el Sr. García Sánchez, jefe de los liberales romanonistas.

Viene gravemente herido en la cabeza a consecuencia de un accidente de automóvil, en ocasión en que estaba recorriendo el distrito de La Almunia haciendo propaganda de la candidatura de Torres Guerrero.

Ha sido preciso darle siete puntos de sutura, y los médicos prohíben que le visiten.—C.

EN VITORIA

Dato ha triunfado. VITORIA 8.—Ha triunfado el Sr. Dato sobre su contrincante, el candidato carlista Sr. Larramendi.

En obsequio del presidente del Consejo de Ministros se han hecho todos los chanchullos permitidos a un gobernador español que gobierna «a la inglesa».—C.

EN HUELVA

Valverde del Camino. VALVERDE DEL CAMINO 9 (madrugada). —Las elecciones en este distrito rebasan los límites de la poca vergüenza, siendo infinitos los atropellos que se han cometido.

El Ayuntamiento de Alsno, patria chica del candidato ministerial Sr. Rebollo, no abrió los colegios, habiendo desaparecido las autoridades.

El pueblo entero ha suscrito una protesta en numerosos pliegos de firmas contra la ilegalidad cometida, siendo todos los firmantes electores inscritos en el censo, a fin de impedir que se tenga la avilantez de adjudicar votos a persona tan mal vista como es el candidato ministerial.

Se desconocen detalles de otros pueblos; pero parece ser que llevan todos el mismo camino idéntico sistema al que se ha seguido en Alsno.—Fernández.

EN MONTILLA

Triunfo republicano. MONTILLA 8.—En este distrito ha triunfado el candidato republicano Sr. Ayuso

por una mayoría que excede de 1.000 votos.—C.

EN OLIVENZA

OLIVENZA 8.—Por la circunscripción de Badajoz hemos votado a Pablo Iglesias y a «Demófilo», que han alcanzado 390 votos cada uno.—C.

EN VALENCIA

Tranquilidad relativa.—Triunfo de Azzati.—En los distritos.

VALENCIA 8.—Sólo han turbado la tranquilidad de las elecciones un pequeño tumulto en un colegio y unos tiros que al aire dispararon unos chicos para producir alarma.

Los datos recogidos en la capital dan el triunfo a Azzati.

También han obtenido puestos el doctor Moliner y el carlista Sr. Simó.

Por haberse retirado los contrincantes saldrán sin oposición: por Sagunto, Vicente Jimeno, liberal; por Liria, el marqués de Cáceres, ministerial, y por Torrente, Bautista Valdecabres, ministerial.

En Enguera los elementos liberales se unieron a última hora al ministerial Sr. Maestre, lo cual parece asegurar a éste el triunfo.

El Sr. Montesinos Checa, conservador, ha derrotado en Alcira a D. Rafael Comenge.

EN MALAGA

Triunfaron los monárquicos.

MALAGA 8.—La lucha entre monárquicos y republicanos ha sido reñidísima.

A primera hora se practicaron varias detenciones, siendo libertados.

Los detenidos no pertenecían a ninguna fracción republicana.

El gobernador tomó grandes precauciones y distribuyó por las calles 200 guardias civiles.

Ha sido adverso a los republicanos el resultado de la elección, triunfando la candidatura ministerial y quedando derrotado el señor Menéndez Pallarés.—C.

Lo que dicen nuestros correligionarios.

MALAGA 8.—Las elecciones de Málaga se han hecho completamente «a la inglesa», marca Dato.

Los atropellos, innumerables y de infinita variedad.

Las candidaturas monárquicas, señaladas. El escrutinio arroja 6.305 votos para la Conjuración y 7.144 para los monárquicos.

El número de colegios cerrados ha sido de seis.

Faltan datos de los pueblos.—Agrupación Socialista.

EN ALCOY

Besada contra Romanones.—Desórdenes, un tiro y un detenido.

ALCOY 8.—Desde las primeras horas de la mañana se nota extraordinario movimiento en las calles.

La lucha entre Romanones y Besada despierta gran interés y expectación.

Bastante temprano fueron encarcelados varios liberales al salir de casa.

Al empezar la votación varios grupos de radicales y jaimistas, unidos, armados de garrotes y pistolas, recorrieron la ciudad para sembrar el pánico, asaltando algunas casas de industriales liberales.

Entre dichos grupos figuraba el ex sargento del Cuerpo de seguridad Nicanor Gómez, quien disparó un tiro contra el ex teniente de alcalde Sr. Maciá.

Poco después fué detenido.

Fuerzas de la guardia civil y de seguridad patrullan por las calles.

Reina excitación.

El diablo los oía y ellos se juntan.—Actitud de los socialistas.

Prosigue reñidísima la elección, desconociéndose aún el resultado por faltar importantes datos de los pueblos del distrito.

La nota vergonzosa la han dado los lerrouxistas, uniéndose a los conservadores para sacar triunfante a Besada.

Los socialistas, en cambio, han observado una actitud dignísima, huyendo de maquinaciones de bajo estofa y votando a nuestro compañero Falco.—C.

EN CADIZ

Elección accidentada.—Urnas rotas.—Cargas de la guardia civil.—Los que han triunfado en la capital.—Una broma.

CADIZ 8.—Han sido muy accidentadas las elecciones en esta capital, pues la disidencia del conservador D. Luis Gómez tenía exacerbados y enconados los ánimos de todos los elementos políticos.

La Mutualidad Obrera

Rebatiendo sofismas, injurias y vilezas.

IV

Ahí es donde duele, en lo de las farmacias de La Mutualidad. Y ahí es donde La Mutualidad, en cumplimiento de su obra altruista...

Es algo distinto lo que ocurrió de lo que los farmacéuticos alborotados propanan. Para comprenderlo es necesario advertir que los subdelegados de farmacia, por razones que se explican...

Madrid desde los tiempos prehistóricos. Hay que advertir que siendo un aparato costoso...

Inmediatamente la farmacia del barrio de Salamanca atendió a lo que el subdelegado dijo. No tenía ya éste nada que oponer...

Algo parecido ocurrió con la de Mesón de Paredes. Era urgentísima su apertura. Las necesidades de La Mutualidad, que son las necesidades de una parte importantísima de la población madrileña...

A esto dice una pluma servil: «No sabía aquel subdelegado que las leyes no se han hecho para los obreros.» Si se han hecho, y más que para las demás clases sociales...

poniendo en la Nación el cirismo, mientras las demás clases continúan de lleno unidas en un pantano de ficciones que constituyen su desdoro...

Información de la guerra

En la zona de Larache

Estado sanitario de la comarca. TANGER 7.—Los pasajeros llegados en un vapor procedente de Larache refieren que han sido quemados allí tres baracones...

En Casablanca el estado sanitario es pésimo. Ocurren, por término medio, 20 defunciones diarias de indígenas.

Se ha habilitado un local para 500 indígenas enfermos, y otro para 200.

Además se gestiona la habilitación de otro local para el albergue de los indígenas que llegan del interior y que ahora acampan en las calles, convirtiéndolas en letrinas.—C.

En la zona de Melilla

Tres accidentes. MELILLA 7.—En las inmediaciones del campamento de Kaddur ha sufrido una caída del caballo que montaba el teniente de artillería D. Marcos Navarro, fracturándose el brazo izquierdo.

Coriñola Bautista Fernández, que se hallaba limpiando el fusil, tuvo la desgracia de que se le disparase, destruyéndose el proyectil el dedo pulgar de la mano derecha.—C.

En la zona de Tetuán

Cañoneo lejano.—¿Dónde está el Raisuli? TANGER 7.—Desde esta plaza se han oído hoy un lejano cañoneo hacia las inmediaciones de Cuesta Colorada...

Del Raisuli hay informes contradictorios, pues mientras unos aseguran que está en Zinat, otros afirman que no se conoce su paradero.—C.

Telegramas oficia'es

En Tetuán.—Encuentro nocturno.—Un muerto y dos heridos.

TETUAN 7.—Anoche patrulla mehalla encargada de perseguir merodeadores nocturnos tuvo encuentro con éstos, teniendo un muerto y dos heridos; causando al enemigo un muerto y algunos heridos que lograron retirar, á juzgar por los rastros de sangre.

Acción social

EN MADRID

Consejo de administración. El Consejo de administración de la Casa del Pueblo convoca á una reunión de Juntas directivas de Sociedades cooperativas para tratar del inmueble que se celebrará mañana á las seis de la tarde.

Reuniones para hoy. Hoy se reunirán en la Casa del Pueblo las siguientes Sociedades: Salón pequeño: A las seis y media de la tarde.

de, Sociedad de Peones; á las diez de la noche, Sociedad de Obreros en Objetos de Mimbre.

Salón terraza: A las cinco y media de la tarde, Sociedad de Colocadores de Pavimento, y á las nueve de la noche, Sociedad de Boteros Corambreros.

Federación de Obreros Albañiles de España.

A las secciones que la integran.

Salud, compañeros y camaradas: Hoy tenemos nuevamente que dirigirnos á vosotros para que, al par de daros datos para nuestro conocimiento de lo que fragua la infame y despotista clase capitalista contra vuestros hermanos de la sección de San Andrés de Palomar (Barcelona), llegue como un toque de alerta y sirva de prevención á todos los que nos vemos vejados por explotadores logrosos y sin conciencia...

Pues estos señores burgueses, después de asestar varios golpes á los bravos hermanos de lucha que pelean por la justicia santa de defender sus bases y su organización, y no habiendo podido vencerlos los patriotas del capitalismo, tratan de dar el golpe mortal, y que si vosotros no acudís en su auxilio tendrán que perecer; pues valiéndose de esas mañas que todos conocéis, los tratan de someter por hambre, cosa que la noble y justa solidaridad de nuestra clase debe evitar mediante el socorro que esperan con ansia los obreros con la urgencia mayor que os sea posible.

Pues esto demostrará á los soberbios y tiranos explotadores que los trabajadores son hermanos y jamás se abandonan ni olvidan cuando son ofendidos en su dignidad de clase.

Y esperando que cumpliréis con este santo y sagrado deber, el Comité os desea á to-

dos salud y emancipación, quedando á vuestra disposición para luchar contra los tiranos que tanto disfrutan á fuerza de explotarnos.—El Comité.

EN PROVINCIAS

Acuerdos de los mineros de Bilbao.

La Sociedad de Mineros Subterráneos y Superficiales de Bilbao, en asamblea celebrada el 28 del pasado, entre otros acuerdos, tomó las siguientes:

Nombrar vicesecretario de la Federación Nacional de Mineros al compañero Pedro Matías.

Abrir una amplia amnistía para todos los compañeros dados de baja por morosos.

Donar 25 pesetas á los compañeros de Bajar, actualmente en huelga.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA HOY

PRINCESA.—A las 10, popular, La mujerida y El caprichito.

COMEDIA.—A las 9,45, 20 lunas de modo al adversario.

ZARZUELA.—Sección continua de 5,30, 2,30.—Atlantis, éxito creciente y grandioso.

APOLO.—A las 10,30, La boda de la Faruca.—A las 11,45, El Club de las Solteras.

PRICE.—A las 9,30, beneficio de Sagi-Bara, Las golondrinas y el prólogo de Pagliacci.

COMICO.—A las 10,15, El poco juicio.—A las 11,45, Las llaves del cielo.

A las 7, Feria de Abril.

BENAVENTE.—De 5 á 12,30, sección continua de cinematógrafo. Todos los días, estrenos.

Establecimiento Tipográfico Editorial San Marcos, 42.—Tel. 4.967.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- A 5 céntimos. Meliá.—Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño despotista (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepín (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El cieguecito (idem). Fia en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). F. Carretero.—Catecismo de la doctrina socialista.

- Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina á favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. Justo.—El método científico. Doctor Vera.—La verdad social y la acción. R. Jaén.—Roberto Owen. L. Alas.—Proudhon. Buylla.—Saint-Simón. Basteiro.—Luis Blanc. Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. J. Reasón.—Socialismo. B. de Amicis.—Cuentos. La propiedad. A 20 céntimos: Meliá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.—Colectivismo y revolución.

- Altamira.—Lecturas para obreros. Marx y Engels.—Manifiesto comunista. Lafargue.—El materialismo económico. Veritas.—El Teatro ante las Sociedades obreras. Th. Dahn.—La revolución rusa. A 25 céntimos. Engels.—Socialismo utópico y Socialismo científico. Dewille.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mito de controversia en Santander. Trotski.—Democracia socialista y Anarquismo. Lluria.—La Cooperación. Doctor Ensch.—La socialización de la medicina. F. Carretero.—Celebración de actos civiles. A 30 céntimos: Justo.—El Socialismo. Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del

- trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oñiel. A 50 céntimos. Aquino.—Breves estudios biográficos. Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas societarías. Lluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.—Colección de los 10 cuentos (encontrados). F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (idem). La Commune (idem). Canto del Primero de Mayo (idem). A una peseta. Verdes Montenegro.—De mi campo. Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo. Marx.—Miseria de la Filosofía. Domenech.—Lo humano (novela).

- Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Ferrí.—Socialismo y ciencia positiva. A 1,50 pesetas. Mora.—Historia del Socialismo español. Marc.—Revolución y contrarrevolución. Meliá.—Alma rebelde. A 3 pesetas. Marc.—El Capital. A 5 pesetas. A. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (pesetas 3,75 para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias). GRABADOS Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simón y Owen, á 30 céntimos.

Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

Acaba de publicarse: PROGRAMA OBRERO POR FERNANDO LASSALLE Traducido por Juan A. Meliá y con una nota biográfica de E. Torralva Beci. Constituye un elegante folleto de 64 páginas. Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA Precio: 40 céntimos.

PAPEL DE FUMAR CALIDAD SUPERIOR Fabricado por la Cooperativa Obrera de Bañeras. Primer de mayo. Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 144 libritos, 5,25. Libro de todo gasto. Pedidos al representante A. REYES MORENO, Carretas, 47 v Fuencarral, 9.—MADRID

La Cooperativa Socialista Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en el precio. TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE La Cooperativa Socialista Madrileña TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN Calle de la Libertad, núm. 26 (tel. 4.368) Calle de Martínez Campos, núm. 1 Cava Baja, núm. 38 Valencia, núm. 5 (tel. 4.795) Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera) Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2) PLATOS DEL DIA..... (A LAS DOCE.—Cocido con sopa..... 0,50 céntimos. SEIS.—Ragout á la francesa..... 0,50

La Mutualidad Obrera Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría, 38. (tel. 4.714.) PERSONAL TÉCNICO 26 profesores de Medicina. 2 ídem de Cirugía. 3 ídem de Fisiología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 4 practicantes de Cirugía. CONSULTORIOS Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcantara, 16, hotel. Tetuán.—Prim, 34, hotel. Puente de Vallecas.—Calle de Girona, 6. FARMACIAS Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche). General Martínez Campos, 1. Aucha de San Bernardo, 15. Calle del Pacifico, 7. Hermosilla, 3. O'Donnell, 21 (Tetuán). Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15. ENTIERROS..... Adultos: coche con cuatro caballos empenachados. Niños: coche-estufa con dos caballos ídem. Servicios de vacunación, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos en las farmacias de La Mutualidad Obrera de los elaborados para los enfermos que lo necesitan por prescripción facultativa. EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

LOECHES AGUA MINERAL PURGANTE Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, et Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

M. R. O. C. A. FOTOGRAFICO PREMIOS EXPOSICIÓN INTERNACIONAL DE Viena 1912.—TETUAN, 20.—MADRID Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Madas Gaus, Mora, Diego, Caballero, Cortés, Barrio, Fabra Ribes, Pérezagua, Anónimo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Caballero, Justo, Gueco, Varela, Masco, Sánchez, Casos, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Arguñan, etc., etc. Grandes descuentos á Centros y Sociedades

Almacén de tarjetas postales ilustradas Arte-Postal.—Puerta del Sol, 6.—MADRID VENTA SOLO AL POR MAYOR ENVIOS POR CORREO GRAN SURTIDO Lotes de 25, 50 y 100 pesetas en los que van postales fantásticas, bromos, caricaturas y otras tantas de gran novedad. Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid Travesía de San Mateo, núm. 6. Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve á domicilio.

ZAPATEROS Sellado de vistas y palmillas. 5 y 10—ESCALINATA—8 y 10 CUBALLOS Gregorio Almeida Plaza del Progreso, 9, 2.º COLEGIO DE ALMEIDA 1.ª y 2.ª ENSEÑANZA CLASE ESPECIAL PARA EL BACHILLERATO Comprad EL SOCIALISTA.—De venta en los principales puestos de periódicos.

Gran casa de viajeros de Victoriano Tio. Montea, 31, 2.º.—MADRID GASCA RELOJERO Cristales á real. Composturas económicas. TETUAN, 24. (Frente al Frontón.) ¡SOCIALISTAS! El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbonos. Servicio á domicilio. Cava Baja, 31.—CARBONERÍA

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Deza Castro. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores. Tarjetas postales Colección de retratos de socialistas conocidos. Pablo Iglesias. Justo Vera. A. Geraña Quejido. José Meza Leompant. Matías Gómez Latorre. Francisco Diego. Augusto Bebel. Julio Guesde. Enrique Ferrí. Emilio Vandervelde. Victor Adler. La serie completa, de 11 retratos, 23 céntimos. Seitas, á cinco céntimos. Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA